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检讨中 国 高考制度
一位旅美 教 育学专家 反思 中 国 高考制度时说 ，高 考好像

是制约 人才 资源发展 的瓶颈 ，“瓶 口 外——高考选拔人 才 的
方式引 导着全国 的 中 小学教育 、家庭教育 、社会教育都为一
个 目 的培养一流考生 ；瓶 口 内——按照 陈 旧 而落 后 的评价
体 系去扩大招生 、培养 更 多 ‘高质量的考生 ’，而不是 ‘高素
质的学生 ’。”

高考 ，能否从 “应试教育 的指挥棒”，转变 为 “引 导 中 小
学实施素质教育 的指挥棒”？高考 ，能否科学定位普通 中 学
的教育 目 标 ，让学生掌握就业谋生 的技能？高考 ，能否 由 国
家包办的制度 ，逐步变 为推行 国 家统考和高校 自 行录取相
结 合的考试办法 ，发挥高校的主动性和特长？……这是人们
对 中 国 高考制度的期盼 。

高考制度至今 ，走过风风雨雨 20多 年 ，一些关于改革
高考制度 的微词也从未 间断过 。

——“一考定终身”，误人子弟 ，偶然性大 ，高考制度 已
经把教育 的功利化倾 向 推到了极致 ；

——高 考 内 容 的 设计背离素质教育 的精神 ，死记硬背
的考优 秀 ，而有特殊才能 的偏才无缘高 等教育 ，这是高考公
正掩盖着 的 另一个不公正 ；

——高考作为指挥棒 ，误导了 义 务教 育 ，学生在过分狭
窄 的 知识上下太 多 功夫 ；

——高 考的招生 比例有歧视性 ，突 出 表现在分数线不
统一 ，如某市的重点大学分数线低于某省的大专线 。

一些教育专家指 出 ，高考制度要改革 ，重要的是在 内容
上下功夫 ，不要把学生都引 导到对课本知识的 背诵和熟练
操作上来 。要使学生在 中 学真正学到适合这个年龄段 的 知
识 。

我省降低 24种抗感染药 品 价格
本报讯　昨 日 ，记者从省物价局获悉 ，我省将降低 24种

抗感染类药品价格 。
据了解 ，此次公布降价的药品价格 ，为国家基本医疗保险

药品 目 录品种 。其中包括头孢噻肟钠等 3种 甲 类药品 ，头孢呋
辛酯等 21种乙类药品。在这些药品 中 非 GMP药品最高零售
价格 ，按照 GMP药品比非 GMP药品注射剂差价不超过 40%，
其它 剂型差价不超过 30%确定 。凡 备注标明 生产 企业 名 称
的 ，其对应的价格为临时最高零售价格 。　（章 琦 ）

新
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两家 民企获批筹建航空公司
记者从中 国 民航总局获悉 ，又有两家民企航空

公司获中 国 民航总局批准筹建 ，它们分别是以上海
为基地的春秋航空有限公司和 以天津为基地的奥凯

航空有限公司 。至此 ，已有 3家民企航空公司获中 国
民航总局批准筹建。2004年 2月 10日 ，中 国 民航总
局批准了 以成都为基地的鹰联航空有限责任公司的
筹建工作 。

我国首次奖励 自 费 留 学生
据中 国驻纽约总领馆艾方林教育参赞7日 透露 ，

6 位正在美 国 东部地区就读的 中 国 自 费留学生 日 前
获得了 国家颁发的首届 自 费留学生奖学金。这是中
国首次为 自 费留学人 员颁发国家级奖学金 。

铁道部 出 台暑运方案
中 国铁道部昨天 出 台了暑期旅客运输方案 ，今

年暑期运输从 7月 1日 开始 ，到 8月 31日 结束 ，共计
62天。“暑运”期间 ，铁路部门将增开直通临时客车四
十对 ，并以三十九条旅游专列运行线为基础 ，根据需
要适时安排各铁路局旅游列车的开行 。

卫生部 ：无执业证书不得行医
国家卫生部新闻办公室昨天重 申 ：取得医师资

格的人 员，“未经医师注册取得执业证书 ，不得从事
医师执业活动。”有关专家称 ，目 前 ，非法行医已成
为严重的社会危害 ，它不仅骗取钱财 ，而且可造成疫
情信息的封闭失控以及不规范医疗行为 引起的医源
性感染 ，是公共卫生安全不容忽视的死角 。

（ 以上均据新华社 电 ）

服务意识差　工作效率慢

西安企业对政府满意度低
本报讯　一项调查显示 ：西安市企业对政府的满意度仅

为 30%左右 ，距企业希望差距很大 。
据了解 ，此次被调查 的 100户 企业 中 ，大型企业 13户 ，

中 型企业 48户 ，小型企业 33户 ，其他 6户 ，中 小企业 占到
81%。

从政府职能部门及其工作人 员的服务意识看 ，百户企业表
示非常满意和比较满意 的分别 占 3%和 27%，不满意 的 占
17%，认为服务意识一般的超过半数 ；从政府部门及其工作人

员 的 工 作效率 来 看 ，
表示非常满意和比较
满意 的 分别 占 3%和
21%，不 满 意 的 占
21%，认为工作效率
一 般 的 企 业 超 过 半
数 。　（刘 公望 ）

曾 经“用 头担保”　昨 日 戴上手铐
省 体彩 中 心 原 主任 贾 安庆等 6人被刑拘

本报讯　陕西 省纪 委 副书记张
启 钧 8日 下 午宣布 ，对陕西省体彩
中 心原主任贾安庆 、省体彩 中 心原
副主任张 永 民 、陕西省体彩 中 心西
安市体彩管理站原站长 、西安市体
彩 中 心原主任樊宏 等分别 以 涉嫌玩

忽职守罪 、滥用 职权 罪刑事拘留 。
贾安庆 涉 嫌 犯有玩 忽 职守 罪 ，

对体 彩 中 心疏于管理 ，同 意让杨永
明承包去年和今年 的陕西 省体 育即
开型 彩票 发行 ，同 意杨永 明担任陕
西省体育 彩票管理 中 心即开 型 彩票

发行主管。张永民涉嫌滥用职权罪 ，
主要犯 罪事实是 同 意杨永 明承包陕
西省体育即开 型 彩票 的 发行 ，同 意
发文任命杨 永 明 为陕西 省体彩 中 心
即开 型 彩票 发行主管 ，同 时 ，对彩票
现场发行监管不 力 ，犯有玩忽职守

罪 。樊宏涉嫌犯有玩忽职守罪 ，同 意
杨永 明 发行“3·25”的 6000万元即
开 型彩票 发行 ，同 时 ，对现场 监管不

力。
在此之 前 ，西安市人 民检 察 院

已 对陕西 省体彩 中 心发 行部副部长

吴燕华 、省体彩 中 心工作人 员 田 伟
东 、西安市新城区公证处公证 员董
萍 以涉嫌玩忽职守罪刑事拘留 。对
这 次 6000万 元 即 开 型 体 育 彩 票规
模销售 中 有关人 员 的领导责任现已
开始调查 。　（辛 华 ）

年 年 割
麦 ，年年烧 。
烧 麦 茬 影 响
交 通 的 事 近
日 又 在 西 万

公 路 长 安 区

滦 镇 附 近 上
演。6月 7日

上 午 ，记 者在
滦 镇 附 近 看
到 ，两 边 的 麦
茬 地 都 有 农
民 放 火 烧 麦
茬 ，浓烟 将 西
万 路 笼 罩 得
能 见 度 只 有
5 米 左 右 ，在
部 分路段 ，记
者还发现 ，大
火 将 路 两 旁
不 少 的 行 道

树 烧 焦 。
图 /郭玉军
文 /阎 冬

股股“狼烟 ”年年不绝
西 安 市环保局 突查 焚烧秸杆

本报讯　连 日 来的晴好天
气为小麦收割创造了时机，日 前
西安市环保局兵分多路 ，对西安
市焚烧秸杆情况进行了检查 。

检查组在长安区 韦 曲街办
夏殿村发现一农户正在焚烧秸

杆。周边约 2亩左右的 田 地里
已是黑乎乎的一片 ，约四五十
厘米的 火势蔓延很快 ，红红的
火苗顺风向 前卷去。而在旁边
一 户 农 民 也 正 打 算 点燃麦 秸
杆 ，市 、区环保局的工作人 员立

即纠正了其违规行为 。
环保 人 员 在 户 县检查 时 ，

却未发现此类情况。原来今年
户县下发通知明确规定 ，凡收
割机作业后 ，田 地残留麦秸杆
高于 15厘米的话 ，农民可以拒

付收割款 。而 15厘米以下的秸
杆并不影响农民再次播种 。同
时户县还鼓励辖区 内造纸厂积
极回收麦秆 ，再次利用 。一系列
疏导的做法很好地遏制了秸杆
焚烧 。
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“ 官权”退 ，就是要使 国 家
权 力 退 出 一 些 公 共 领 域 并 改
变其发挥作 用 的 方 式 。以 取 消
农业 “两 税”为 例 ，它 的
意 义 不 仅仅在 于 让农 民
少 交一 点 钱 ，更重要的
在 于 ：农 民 不 用 交税 了 ，
那 些扰 民 的 乡 村 干部 就
少 了 一 个借 口 ，农 民 可
以 多 一 些休养 生 息 的 机
会 。特 别 是农业特 产 税 ，
这是一 些 基层 干 部 “逼
农致 富 ”的 体制 根源 ，什
么 作 物 可 以 创 造税 源 就
逼迫农 民 种什 么 ，剥 夺
了 农 民应 有 的 种植 自 主
权。现在把这 个税种基
本取 消 ，把种植 自 主权
还给 了 农 民 ，实 质 上是
“ 官权 ”开始从农业领域
退 出 。

“ 民权”进 ，就是要
真正 实 现 民 众 的 自 主权
和 民 主权 。去 年 国 务 院
废除 了 收容遣送制 度 ，在新制
订 的 婚 姻 登 记 条 例 中 取 消 了
“ 结婚 需 经 单位批 准 ”及 强 制
婚检等 条款，“官权”退 了 一 大
步 ，“民权”进 了 一 大 步 ，深得
人心。“官权 ”退 出 ，“民权”跟
进 ，就是要 实 现从 “管 民”、“治

民 ”向 “爱 民”、“为 民”的 转
变 。这种转 变 应 该 具体表现在
政治 制 度的 设计 上 ，无论是在

城 市 还是在农村 ，政府
都要 以 “民权 ”为 重 ，体
现 小 机构 、大服务 的 政
府行政理 念 。在 这种理
念的 支 配 下 ，政府 才 能
放下 不 该 管 的 “官权”，
从 而 减 少 垄 断 ，促进公
平 竞 争 ，保 障 自 主 经
营 ，让 “民权”得到 落
实 。

然 而 ，我们 现在 的
体制 ，包 括行政体制 和
司 法体制 ，从 总 体上 看
都还是 “官本位 ”的 ，即
“ 官权 ”大 于 “民权”，缺
乏 “民权 ”对 “官权 ”制
约 的 体制 。目 前很 多 法
规 实 际 上 是 由 部 门 制
定 的 ，出 发点是如何方
便管理 ，而 忽略 了 执政
为 民 、方 便 群 众 的 观

念。《行政许 可 法 》将 于今年 7
月 1日 起在 全 国 施行 ，其精髓
就是 限制 “官 权”、扩 大 “民
权”，政府部 门 的 观念 必 须 转
变过 来 。
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据 人 民 日 报 消

息　6月 3日 ，“3·
25”即开型彩票造假
案全案 侦破 。刘亮也
按 彩 票 中 奖 程 序 的
规定领到 了 “宝马 ”
车。可是 ，大家仍然
议论纷纷 ，始终关心
此 案 的 人 们 心 里 还
存在一些疑问 ，尤其
是一 些 彩 民 更 觉 得
自 己 的 权 益 受 到 了
损害 。为此 ，人民 日
报 记 者 近 日 专 访 了
负责 “宝马票 ”的陕
西省委常委 、省政法
委书记 、陕西 “3·
25”即开型体彩造假
案 协 调 小 组 组 长 赵
正永 。

赵正永说，“3·
25”事件共涉及 100
多人 。杨永明也正在
交 代他 对 个 别 政 府
官 员的行贿罪行 。我
们还 要 调 查 追 究 体
育 、财政等部门的渎
职 问 题 。我 们将 把

“3·25即 开 型 体彩
造假案 ”作为 当 前维
护 社 会 稳 定 的 重 点
工作 ，彻底查清有关
问 题 ，无 论 涉 及 到
谁 ，涉 及 到 哪 个 单
位 ，都要一查到底 。
一句话 ，就是决不让
所有的涉案者 、违法
者 、违纪者逍遥于法
纪之外 。

我 们 为 了 保 护
进 入 第 二阶 段 的 彩
民的利益 ，准 备让他
们 重 新 进行 一 次 抽
奖 。这次彩票发行共
有 54个人进入 了 第
二阶段 ，除掉 3个托
儿 和 刘 亮 ，还 有 50
个人 ，他们还有赢取
“宝马 ”的机会 。

赵正永表示 ，这
个 案 件 的 影 响 十 分
恶 劣 ，暴露了 彩票发
行 、管 理 的 很 多 漏
洞 ，值得我们认真地
总结 、反思 。

（ 孟 西 安　王 乐 文 ）

全 国 工人报刊 及陕 西 省 新 闻 奖揭 晓

本报 10件 作 品 获 奖

本 报 讯　2003年 度 全
国 工人报刊好新闻奖和陕西
省新 闻 奖 评 选 日 前 相 继 揭
晓 ，本报共有 10件 （次 ）作品
获奖 。

在全国 工人报刊好新闻
奖评选 中 ，本报记者严天池

的言论《时刻警惕“脱离群众 ”
这个危险》获一等奖 。本报记
者焦晓宁采写的 《企业破产 ，
工伤待遇也要 “破产”》、本报
记者郝振宇 、焦晓宁合作采
写的 《长安区教育工会被违
法合并》分获三等奖 。

在陕西新 闻 奖评选 中 ，

本报选送的 《万众一心战胜
“ 非典”》、《给老百姓一个说
话的机会》等两件漫画作品
获得一等奖 （编辑郭玉军），
严天池的言论 《让人文关怀
的 阳光洒满大地》、记者郝振
宇 、焦晓宁合写的消息 《长安

区教育工会被违法合并》、记
者刘公望采写的通讯 《英雄
碧血洒国 道》、记者阎 冬所作
的连续报道 《渭南灾 区重访
记》等 四件作品被评为三等
奖 ，另 外 ，本报 2003年 12月
17日 要 闻 版 被评 为 好 版 面
（ 版式 韩晶）。　（编 办 ）

截 流
承 建甘 肃 黑 河龙 首 二 级 水 电 站 工 程 的 我省 水 电 工

程集 团 公 司 三公 司 ，克服诸 多 困 难 ，合理科 学 安排施 工 ，
日 前 工 程进展顺 利 。图 为 截 流作 业 。　康乐　景宇摄

纠违
按 照 新 交通 法 ，司 机和 乘客都要佩戴安全 带 。记者

在 西 安 市 大街上 看 到 ，许 多 司 机都 能 按规 定 佩 戴 安全
带 ，也有 少 数人不 按规定 办 事 ，交警便对其进行 宣 传教
育后 处 罚 。图 为 在 北 大街什 字 ，交警 对一 未佩戴安全带
的 女 司 机进行处 罚 。　本报记者　郭玉军　阎冬　摄

实习
前 不 久 ，陕 西 师 大新 闻 系 的 百 名 学 生前往 陕北 长 庆

油 田 采 油 一 处 ，他们 兵分五路 ，在 车 间 、医 院 、子校 、住 宅
区 等地 开展采访 实 践 活动 。　王喜严　摄

放歌
日 前 ，美 国 宾 夕 法 尼 亚 大 学 大 学 生合唱 团 一 行 28

人 来 到 西 北 工 业 大 学 参观访 问 ，并 与 该校 大 学 生们 同 台
放歌 ，共祝 中 美友谊地久天 长 。　郭友军　摄

付出的不仅是汗水

4 月 18日 ，中 国 铁路第五次大提速后给
我们带来的是快捷 、方便 、舒服的铁路乘运环
境 。我们在畅谈城市与城市之间因提速而缩短
距离的时候 ，我们在感受西安到北京朝发夕至
的方便之时 ，是否想到为此而付出辛勤劳动的
铁路职工？他们为大提速付出汗水的同时 ，还
付出 了什么？这些隐藏在大提速背后的
故事需要我们去倾听 。近 日 ，记者就怀揣
这些问题 ，沿陇海线西铁分局所辖段进
行了走访 。经过调查得知 ，大提速给沿线
小站及工务段职工的生活带来了许多变
化 ，这些变化能让我们感受到铁路职工
无怨的付出和牺牲 。

职工看病不太方便
大提速后给老百姓带来了方便 ，但给保证

铁路大动脉畅通的 沿线铁路职工却带来诸 多
不便。职工看病不太方便就是首 当 其冲的难
事 。

在西铁分局 “西大门 ”社棠站 ，记者走进位
于社棠桥隧工区旁于师傅的家 。于师傅已 70

岁 了 ，是 1980年退休的老铁路职工 。家 中 只有
他和老伴两 口 子 。儿女有的在铁路线上工作 ，
有的无工作四处打工 。于师傅年纪大 ，浑身有
病 ，经常要看病 。自 参加医保后 ，这儿的职工看
病得去宝鸡铁路中心医院 ，因 为该院是铁路上
定点的医保医院 ，职工在别的医院看了病不能

报销 。于师傅说他人老了 ，手脚不便 ，到天水看
病都不方便 ，到宝鸡就更难了 。提速后又没火
车在社棠停站 ，火车坐不成了坐汽车得四五个
小时 ，还走的是山路 ，对他来说看病真成了提
速后第一难事 。

在社棠站共有 130余户铁路职工家属 ，且
年龄都偏大 ，看病的确让他们头疼 。在潼关火车
站 ，记者也遇到同样的问题 ，而潼关住的铁路职

工约 200多户 ，他们看病要到西安铁路医院 。除
看病难外 ，铁路职工子女上学也成为一大难
题。在潼关至社棠这段路上 ，因没车停站 ，各个
小站的职工都面临着看病难的实际问题 。

下 岗 分流也是一个 难题
在社棠火车站 ，一位副站长告诉记者 ，因

停止办理客运业务 ，原来的 70余 名职工都面
临转岗或下岗 。这么 多 人到哪里去？说起来真
是一个大问题 。

从社棠到潼关 ，由 于提速 ，原来办理客运
业 务 的 所有 小 站 都停 止 了 其 业 务 ，大 约 有
400—500名 铁路职工 要在短时 间 内 分 流完 ，
在 当 今就业难的情况下 ，分流这么 多职
工谈何容易 。职工分流已在所难免 。而客

运收入的减少也是大势所趋 。就拿潼关这个小
站来说 ，停止客运业务后 ，每年要损失 300万
元左右的客运收入 ，这个收入对铁路职工来说
是一个大数字 。记者从宝鸡乘坐兰州到汉 口 的
2030次普快车返 回西安 ，沿途的蔡家坡 、武
功 、杨凌 、兴平等小站都不停车 ，直到咸阳和西

安才停车 。潼关到社棠之间有 30个左右
的小站的客运历 史 已随第五次大提速而
结束 ，其损失有 多少 ，无 人计算 。

众所周 知 ，铁路大 提速 是 大 势所
趋 ，明 年还要进行 第六次大提速 。为了
提速 ，为 了 更 多 老百姓的方便 ，铁路职

工奉献 的不仅仅是血汗 ，还有他们许多 切身
的福利 。铁路大提速在改变我们的 生活的 同
时 ，也打乱了 铁路职工 固有的生活模式 。我们
在享受大提速带来 的方便的时候 ，应该向 那
些 为此做 出 牺牲的铁路职工致敬 。

本报记者　阎 冬


